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Bien manger à l’école ou à la maison, tel est le maître mot des opérations 
d’éducation menées à l’école élémentaire auprès des jeunes vayrais. Ici, l’opération 

“Ptit Déj à l’école” le 28 mars 2023.



Chères Vayraises, 
chers Vayrais,

Entre grèves, manifestations dures et émeutes, le 
contexte social du printemps et de ce début d’été n’a 
pas été serein dans notre pays. 
Au sortir d’une période de crise sanitaire et économique, 
nous voici plongés, de manière assez logique dans une 
séquence de crise sociale.
Vous l’aurez noté, les élus locaux, notamment les 
maires et leurs conseillers municipaux, sont en 
première ligne dans cette période. Certains sont même 
parfois directement victimes de violence. Je tiens à 
leur témoigner mon soutien face à ces épreuves. En 
attaquant les élus de la République, c’est la démocratie 
elle-même qui est attaquée.

Je crois qu’il est important de réaffirmer le rôle et le 
dévouement des élus locaux pour la collectivité et le 
bien commun. C’est bien nous qui sommes au contact 
direct de la population et qui sommes témoins de 
son inquiétude, de sa souffrance. Nous tentons d’y 
répondre avec nos moyens, dans le souci et l’intérêt 
de nos habitants.
La période est difficile, mais il n’y a qu’en faisant front 
commun que nous nous en sortirons.
Bien sûr, nous le savons, le temps de l’action publique 
est long. Les effets des décisions que nous prenons 
mettent des années à voir le jour. De là naissent des 
incompréhensions et des doutes sur notre travail d’élu.
Sachez, mes chers concitoyens, que vous pouvez 
compter sur notre plein engagement, celui de mon 
équipe et le mien en faveur de Vayres.
Car dans cette période tourmentée, la commune est 
un repère immuable. Cet été, vous retrouverez toutes 

Jacques Legrand
Maire de Vayres
1er vice-président de la 
Communauté d’Agglomération 
du Libournais

les animations et les festivités qui créent le lien social 
et intergénérationnel indispensable au vivre ensemble.
Un terme un peu passe-partout, mais qui n’a jamais 
été autant d’actualité.

Je tiens d’ailleurs à saluer l’engagement bénévole, des 
élus comme des citoyens et de tous ceux qui participent 
à cette vie locale. Ceux qui installent les barnums, 
tiennent les buvettes et les points de restauration, qui 
proposent des manifestations avec une programmation 
de qualité et toutes les petites mains qui font que ces 
événements sont rendus possibles.

Je veux aussi saluer tous ceux qui s’investissent dans 
les associations et dans les outils de démocratie 
locale, tels que le Conseil Municipal des Enfants, le 
Conseil consultatif de prospective et les conseils de 
quartiers. Ils y développent des projets et participent 
au dynamisme de la commune.

Dans les pages de ce magazine, vous trouverez 
évidemment un focus sur le budget. En cette période 
complexe sur le plan économique, nous avons fait des 
choix forts, que nous assumons pleinement.
Car nous pensons en priorité à l’intérêt de Vayres et de 
ses habitants.
 
Passez un bel été et bonne lecture !
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ça s’est passé à Vayres
Semaine des Arts 

et de la Culture
La municipalité de Vayres a organisé la 

semaine des Arts et de la Culture du 3 au 6 
mai. Au programme, un spectacle de l’école 

de danse et de l’école maternelle, soirée 
théâtre proposée par la Cie Saint-Germain en 
Scène (photo ci-contre), concerts en l’église 

Saint-Jean-Baptiste. Toute la semaine 
le photo club du Mascaret a exposé ses 

clichés sur la promenade entre la mairie et la 
place du Gestas.

Cérémonie du 8 mai
Comme chaque année, il y avait 
beaucoup de monde pour cette 
cérémonie d’hommage aux Morts pour 
la France.
Dans son discours, Jacques Legrand 
a souhaité rappeler le sacrifice des 
hommes et des femmes, morts pour 
leur pays et combien le devoir de 
mémoire était une action importante.

Forum des 
associations

Samedi 24 juin, les associations 
vayraises se sont retrouvées à la 

salle Daniel Malville pour le forum des 
associations. Beaucoup d’habitants 

sont venus prendre des renseignements 
pour des activités sportives, culturelles 

ou de loisirs. Un beau moment qui 
démontre la dynamique associative de 

la commune.
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Une soirée dansante sous les arbres, à la nuit 
tombée, au son d’un orchestre populaire, 
voici ce qui attend les participants à la Fête du 

14 juillet. Un retour aux traditions des bals populaires 
qui ont marqué l’enfance de nombreux vayrais.

UNE SOIRÉE À L’OMBRE DES ARBRES 
CENTENAIRES DU PARC DE LA MAIRIE
Ce changement de formule s’explique par la volonté de 
la municipalité d’imprimer une nouvelle dynamique à 
cette fête conviviale et familiale, mais aussi de répondre 
au défi climatique qui impacte les animations festives.
« Ces dernières années ont été compliquées pour 
organiser cette manifestation : COVID, records de 
chaleur et consignes préfectorales ont empêché la 
manifestation de se tenir » explique Pierre Malville, 1er 
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LA FÊTE DU 14 juillet
fait sa “RÉVOLUTION”

Actualité

adjoint au maire, en charge des animations. 
« Le changement climatique est devenu une réalité 
indéniable et nous oblige à nous adapter. C’est aussi 
une manière de créer une nouvelle dynamique pour la 
Fête Nationale ».

MUSIQUE, TAPAS ET AMBIANCE FESTIVE
Pour cette édition 2023, la municipalité et le Comité des 
fêtes ont concocté une très belle soirée.
Rendez-vous vendredi 14 juillet, à partir de 20h00 dans 
le parc de la mairie. La restauration à base de tapas et la 
buvette seront proposées par le Comité des fêtes.
La soirée dansante sera animée par l’orchestre “Joe Allain”.
« Ce sera un bel événement que nous proposons à la 
population vayraise. N’hésitez pas à venir nombreux » 
conclut Pierre Malville. 

ÉVÉNEMENT FAMILIAL TRÈS APPRÉCIÉ PAR LES VAYRAISES ET LES VAYRAIS, LE 
REPAS CHAMPÊTRE DU 14 JUILLET, ORGANISÉ PAR LA MUNICIPALITÉ, ÉVOLUE 
CETTE ANNÉE POUR DEVENIR UNE SOIRÉE DANSANTE. EXPLICATIONS…

Le festival Mascarock revient pour sa 13ème édition à Vayres les 25 et 26 
août prochains, dans le parc de la mairie, site qui a permis d’accueillir 3500 
personnes l’année dernière.
Le collectif constitué uniquement de bénévoles propose, avec le soutien 
sans faille de la mairie de Vayres, de la CALI, du Conseil départemental et 
de nombreux partenaires privés, un festival entièrement gratuit ! Un fait rare, 
surtout avec une programmation de cette qualité.
En effet, cette année les Fatals Picards seront la tête d’affiche du Mascarock. 
Entre comedy rock, punk et chanson française, le groupe qui existe depuis 
plus de 20 ans, nous promet un concert festif et décalé.
Le vendredi, Gaëlle Buswel viendra nous proposer blues-folk directement 
issu des seventies.
Mascarock n’oublie pas les artistes locaux avec FranK le gagnant du 
tremplin 2022 et tout un panel d’artistes à découvrir : Locomuerte, The 
Ghost Town, Lucie Sue et Die Cabine.
Gratuit, exigeant et fait maison, le Mascarock promet encore une belle 
édition en 2023.
Plus d’infos sur www.facebook.com/Mascarock
ou festival.mascarock@gmail.com

MASCAROCK 2023 : VAYRES S’ENFLAMME !
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Grand Angle

LES PROJETS 
NE MANQUENT 
PAS ET L’ÉCOLE 

MATERNELLE 
RESTE

UNE PRIORITÉ.

BILAN DE MI-MANDAT : 
la parole à jacques legrand

COMMENT RÉSUMER LES TROIS ANNÉES QUE NOUS VENONS DE VIVRE ? 
ENTRE CRISE SANITAIRE, ÉCONOMIQUE ET AUJOURD’HUI SOCIALE, ELLES 

N’ONT PAS ÉTÉ SIMPLES À GÉRER POUR LES COLLECTIVITÉS. 
LE MAIRE FAIT AVEC NOUS UN BILAN DE L’ACTION PUBLIQUE MUNICIPALE 

À MI-MANDAT. CRISE CERTES, MAIS SURTOUT CONFIANCE EN L’AVENIR !

QUEL REGARD PORTEZ-VOUS SUR LES TROIS 
ANS QUI VIENNENT DE S’ÉCOULER ?
L’équipe a été élue en pleine crise sanitaire, événement 
qui a marqué tout le début du mandat. La gestion des 
multiples confinements a perturbé nos services. Pour 
beaucoup, cela a été une période difficile à vivre avec 
un arrêt total de la vie locale. Nos services 
sont restés mobilisés, nous avons répondu 
à la crise et à l’urgence, notamment vis-à-
vis des publics les plus fragiles : les enfants 
et les aînés de la commune. Cependant, 
les crises se sont enchaînées : terrorisme, 
guerre en Ukraine, inflation. Nous pouvons 
parfois nous sentir loin de ces sujets, 
mais ils ont un impact sur la vie locale, 
nos finances, notre sécurité… L’inflation 
actuelle est, par exemple, complexe à gérer, 
car elle remet en cause le financement de 
nos projets. Il faut imaginer des solutions.

SUR QUOI AVEZ-VOUS TRAVAILLÉ DURANT CES 
TROIS ANNÉES ? 
Tout ce que je viens d’énumérer a des conséquences 
sur notre politique publique, mais nous ne sommes pas 
restés inactifs, loin de là !
Nous avons beaucoup travaillé sur les questions de 
sécurité avec le renforcement du service de police 
municipale, la mise en place du portail citoyen très utilisé 

par les habitants et le déploiement d’une trentaine de 
caméras de vidéoprotection qui ont aidé à la résolution 
de nombreuses affaires.
En matière de voirie, là aussi sous l’angle sécuritaire, la 
commune a réalisé de nombreux aménagements en lien 
avec les demandes des habitants : rue de la Pompe, 

avenue du Stade, avenue de Juncarret, sans 
oublier la réfection de la route de Toulouse… 
Il y a eu bien d’autres chantiers, mais ces 
quelques exemples sont très parlants. 
En parallèle, nous avons mis en œuvre 
des outils de démocratie participative pour 
redonner du sens au débat citoyen et à 
l’action locale : le Conseil Municipal des 
Enfants, le Conseil Consultatif de Prospective 
qui travaille notamment sur le jumelage et les 
conseils de quartiers. 



Ils participent à la dynamique de notre commune, en étant 
force de proposition. Merci à eux pour leur engagement.

QU’EN EST-IL DE L’ENFANCE ET DE LA JEUNESSE ?
Nous devons gérer l’afflux d’enfants dans les écoles en 
raison de l’augmentation de la démographie. Si nous 
avons de la marge à l’école élémentaire grâce à la 
réhabilitation et l’extension réalisées lors du précédent 
mandat, ce n’est pas le cas à l’école maternelle. 
Il a donc fallu “pousser les murs” pour faire face à 
l’urgence et travailler en amont à la restructuration de 
cette école qui en a bien besoin (voir ci-dessous). Hélas, 
à notre grand regret, le projet prend du retard et ce, 
pour plusieurs raisons. En premier lieu, une estimation 
à l’origine trop basse de l’architecte, qui engendre un 
surcoût de 300 000 €. Entre temps, l’inflation généralisée 
a fait augmenter le budget initialement prévu. Nous 
reprenons donc le projet dans sa globalité, afin de 
respecter le budget initial. 

QUAND LES TRAVAUX VONT-ILS COMMENCER ?
Nous attendons les subventions… L’État s’est engagé, 
mais nous attendons celles du Département et du Fonds 
Vert. Tant que nous n’avons pas connaissance des 
montants, nous ne pouvons pas nous engager sur un 
appel d’offres. Compte tenu de l’importance des travaux 
de la première phase qu’il faut réaliser uniquement 
pendant les vacances d’été, le gros du chantier se 
trouve donc, au mieux, décalé à l’été prochain et sous 
réserve que d’autres imprévus ne viennent pas encore 
contrecarrer notre programmation. Nous sommes 
au travail et nous ne rognerons pas sur le confort des 
enfants, surtout des tout-petits.

PUISQU’ON PARLE DU BÂTI, QU’AVEZ-VOUS FAIT 
EN LA MATIÈRE ?
Il faut distinguer les bâtiments municipaux et l’espace 
public. Pour le premier thème, nous avons réhabilité 
la salle du presbytère désormais utilisée par les 
associations, les écoles et l’accueil périscolaire. C’est un 
outil supplémentaire dans nos équipements publics.
La commune a également créé un boulodrome à côté 
de la mairie et un parcours de santé. 

À PROPOS DE CADRE DE VIE, COMMENT LA 
MUNICIPALITÉ ABORDE-T-ELLE LES QUESTIONS 
ENVIRONNEMENTALES, SUJET CENTRAL, 
NOTAMMENT POUR LES JEUNES GÉNÉRATIONS ?
Nos services techniques agissent pour traiter les dépôts 
sauvages, qui sont une vraie source de pollution. Notre 
volonté est d’avoir une commune propre, verte et agréable 
à vivre. Nous avons des espaces arborés et des zones 
humides qu’il faut préserver. Par ailleurs, la commission 
en charge de l’éclairage public, a fait une proposition 
concernant l’extinction de l’éclairage public nocturne. 
Le conseil municipal sera appelé à prendre position 
sur ce dossier. C’est un enjeu autant environnemental 
qu’économique.

QUELS SONT LES GRANDS PROJETS À VENIR ?
Nous voulons avancer sur le projet phare de la mandature, 
à savoir la restructuration et l’agrandissement de l’école 
maternelle Henri Lesné. Il y a un important travail à 
faire pour la mettre aux normes, notamment en matière 
d’isolation thermique, d’acoustique et d’énergie. Nous 
voulons créer deux classes supplémentaires, agrandir le 
réfectoire, les sanitaires, le préau et le dortoir.
Parmi les projets qui seront bientôt mis en œuvre, il y a 
le déplacement des terrains de tennis. Ces derniers,  
actuellement situés avenue du Thil, prendront place 
au stade, afin de créer une vraie plaine des sports en 
cohérence avec l’aménagement de la commune. Un club 
house sera également construit.
Enfin, il y a le projet de nouvelle médiathèque. L’actuelle  ne 
répond plus aux normes, que ce soit en termes d’isolation, 
d’accessibilité, de capacité d’accueil et de rayonnage. La 
nouvelle médiathèque sera intégrée au projet immobilier qui 
prendra la place des terrains des tennis et qui n’aura pas 
d’incidence sur le budget communal. Nous voulons créer 
un lieu de lecture et de culture à la dimension de Vayres.
Comme vous pouvez le voir, les projets ne manquent pas 
à Vayres. Nous travaillons à les mettre en œuvre, pour le 
bien-être des habitants. La période est dificile, mais nous 
devons avoir confiance dans l’avenir ! 
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Construire un budget  dans 
le contexte économique, 
politique et social actuel 

n’est pas une mince affaire pour la 
collectivité. Toutefois, Vayres veut 
continuer à investir pour son avenir, 
malgré cette période d’incertitude 
et malgré l’inflation. C’est dans ce 
sens que le budget 2023 a été élaboré et donc voté par 
le Conseil municipal le jeudi 13 avril dernier.

RIGUEUR SUR LES DÉPENSES PUBLIQUES,
Cette année encore et plus que jamais, compte tenu 
de la conjoncture économique, vigilance, prudence 
et sagesse sont les mots qui guident la gestion des 
finances de la commune de Vayres.
Au sortir de la crise sanitaire qui avait déjà eu des 
conséquences sur les finances des collectivités 
territoriales, la commune se trouve confrontée à des 
taux d’inflation élevés. « Cela pèse sur les charges de 
fonctionnement et sur nos investissements. La très 
forte augmentation des coûts de construction nous 
pose des soucis pour la réhabilitation et l’extension 

de l’école maternelle, tout comme 
la forte hausse des prix des produits 
alimentaires » fait remarquer Jacques 
Legrand, maire de Vayres.
De fait, en matière de dépenses de 
fonctionnement, la volonté municipale 
est de contrôler tous les postes 
budgétaires et de rechercher les 

économies là où il est possible d’en faire. L’objectif 
étant de ne pas toucher à la qualité des services publics 
et de l’animation locale, ni d’augmenter le prix de ces 
derniers (par exemple, la restauration scolaire, l’accueil 
périscolaire ou le multisports). Les charges de personnel 
restent stables et les charges de gestion courante ont 
diminué.
« Toutefois, devant cette inflation galopante et 
la hausse générale des coûts, nous ne pouvons 
faire autrement que de réajuster les taux des taxes 
communales afin d’assurer l’équilibre budgétaire, le 
maintien de nos services publics et nos ambitions 
pour la commune, notamment en matière d’éducation. 
C’est une première depuis près de 15 ans. » commente 
Jacques Legrand.

POURSUIVRE L’INVESTISSEMENT
malgré les incertitudes

FOCUS SUR LE budget 2023

FINANCES PUBLIQUES

ÉLABORÉ DANS UN CONTEXTE INFLATIONNISTE ET DE CRISE ÉCONOMIQUE, LE 
BUDGET PRIMITIF 2023 S’ÉLÈVE À 5,6 MILLIONS D’EUROS. BIEN QUE RIGOUREUX, 
IL RESTE AMBITIEUX, NOTAMMENT EN MATIÈRE D’INVESTISSEMENT, AVEC 
EN LIGNE DE MIRE, LA RESTRUCTURATION ET L’EXTENSION DE L’ÉCOLE 
MATERNELLE. 
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Un budget de 5,6 
millions d’euros est 
ambitieux dans le 
contexte actuel !



Avec un budget prévisionnel estimé à 859 900 € 
en 2023, la voirie reste le premier poste 
budgétaire de la commune.
Parmi les investissements de cette année, 
plusieurs travaux se dégagent :
- la création d’un parking public pour l’école 
élémentaire en bordure de Dordogne ;
- la réfection d’une partie de la route de Toulouse 
dégradée par le passage des poids lourds du 
SMICVAL. Reprise de l’enrobé et des bas-côté, 
et passage à 30 km/h ;
- fermeture avec un barriérage adapté, de la 
place du XIV juillet à Saint-Pardon.

Ainsi, la taxe foncière bâti augmente de 2,79 points (soit 
42,05 %) et la taxe foncière non-bâti de 2,36 points 
(soit 35,62 %). Ces nouveaux taux situent malgré 
tout Vayres, en dessous des taux appliqués dans des 
communes de même importance.

POURSUIVRE L’INVESTISSEMENT 
Tous ces efforts permettent à la commune de poursuivre 
sa politique d’investissement.
Les axes forts développés par la municipalité au sein 
de son budget restent les mêmes que les années 
précédentes, à savoir :
- la poursuite des investissements sur l’amélioration et 
l’entretien de la voirie municipale ;
- la sécurité avec la dernière phase d’installation des 
caméras de vidéoprotection ;
- la construction d’un budget équilibré pour les travaux 
de réhabilitation et d’extension de l’école maternelle.

« Notre priorité se situe sur ce dernier point. Nous 
sommes conscients de la pression démographique 
et nous connaissons l’attente des familles quant 
à la qualité de l’accueil des tout-petits à l’école 
maternelle. À l’instar du travail fait lors du précédent 
mandat à l’école élémentaire, ce chantier nous 
mobilise ! Toutefois, au regard du contexte actuel et 
de l’inflation, nous devons reprendre le budget prévu 
pour cet équipement, évalué à 2 millions d’euros, afin 
de respecter notre enveloppe budgétaire ».
Par ailleurs, depuis la fermeture de l’épicerie et plus 
récemment de l’Antre Bio, il n’y a plus de commerce 
alimentaire sur la commune. La municipalité souhaite 
faire venir à nouveau un commerce de ce type pour 
offrir un service supplémentaire aux habitants.
« Anticiper est l’un des maîtres-mots de la gestion 
municipale. Nous anticipons et nous œuvrons pour 
l’avenir de la commune » conclut Jacques Legrand. 

LA VOIRIE, TOUJOURS AU CENTRE 
DES PRÉOCCUPATIONS

1,8 million d’euros de travaux
PRINCIPALEMENT CONSACRÉS AUX 
INVESTISSEMENTS SUIVANTS :

500 000 € provisionnés pour la restructuration 
et l’extension de l’école.

740 000 € en travaux de voirie (voir ci-
contre).

3 000 € pour le matériel informatique et 
bureautique des écoles. 

60 000 € pour améliorer l’éclairage public.

40 500 € en matériel divers, notamment pour 
les services techniques.

48 000 € pour les travaux sur les bâtiments 
publics.

Sur ce dernier point, la municipalité souhaite entamer sa 
transition énergétique avec une campagne de révision 
complète de l’éclairage public municipal, afin de faire des 
économies sur la facture énergétique. Ces 60 000 euros 
serviront à changer une partie des candélabres (passage 
en LED). En parallèle, les élus examinent la possibilité 
d’éteindre l’éclairage public nocturne sur une plage horaire 
assez large de façon à créer des économies substantielles 
et préserver l’environnement.

La réfection de la route de Toulouse.

finances publiques
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O-I VAYRES : 50 MILLIONS D’EUROS 
POUR PRÉPARER L’AVENIR

Depuis 2022, l’espace Jeunes Izon-Arveyres 
propose un projet sur les arts de rue et 
notamment le graffiti. Le but est de trouver 
des lieux d’expressions artistiques sur le 
territoire du sud-libournais. Les jeunes, avec 
l’aval de la municipalité, ont pu cette année 
graffer et créer une fresque sur les murs du 
stade municipal de Vayres en reprenant le 
thème du sport.
Ce travail a été encadré par Yannick 
Gabard, responsable de l’Espace Jeunes, 
les animateurs et l’association l’Irrégulière, 
un collectif artistique de Bordeaux, qui a 
accompagné les jeunes dans leur démarche 
créative.
Cette activité est vouée à se pérenniser dans le 
temps selon les espaces que les municipalités 
accorderont aux jeunes. 
Pour rappel, l’Espace Jeunes propose une 
multitude d’activités pour tous les âges, de 12 
à 25 ans, à retrouver sur le site : 
www.lacalisphere-jeunesse.fr 

Depuis avril dernier, l’ancien centre de loisirs s’est vu offrir 
une nouvelle vie puisqu’il accueille désormais le restaurant Au 
Cèdre Vayres. Les propriétaires M. Dublé et Mme Pellizzari, 
ont travaillé 15 ans en tant que traiteurs et organisateurs de 
réceptions. Ils ont toujours eu l’ambition d’ouvrir un restaurant 
au bord de l’eau. C’est chose faite puisque l’établissement se 
situe en bord de Dordogne, avec une terrasse de plus de 
220m2 ombragée par un cèdre vieux de 200 ans.
Des travaux importants ont été menés pour offrir cette 
ambiance conviviale, chaleureuse et calme. À ce jour, le 
restaurant compte 8 salariés et peut accueillir 50 couverts en 
intérieur et 80 en extérieur.
Le chef cuisinier et propriétaire M. Dublé, a notamment exercé 
au Café Maritime de Bordeaux, chez Dubern place Tourny 
et apprécie aujourd’hui de proposer des plats traditionnels, 
souvent à base de poisson, à des prix abordables. 
Le menu entrée, plat, dessert est à 17,50€, concocté à base 
de produits de qualité, frais et de saison. Le restaurant est 
ouvert du mardi midi au dimanche midi et du vendredi soir au 
samedi soir. Réservations conseillées !

Contacts : Restaurant Au Cèdre Vayres
16, Rue de la Pompe, 33870 Vayres
05.56.77.74.12 / restaurantaucedrevayres@gmail.com

vie municipale
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Le 16 juin dernier, O-I Vayres, la seule verrerie de Gironde, présentait son nouveau 
four à oxygène. Étaient présents pour cette occasion aux côtés de Thibaut 
Guichard, le directeur de l’usine, Matthieu Doligez le sous-préfet de Libourne, 
Florian Boudié, député de la 10ème circonscription, Philippe Buisson, président 
de la CALI, Pierre Malville maire adjoint de la commune de Vayres et Laurent de 
Launay, maire d’Izon. Tous ont salué cette innovation technologique de taille dans 
laquelle O-I a investi 50 millions d’euros. La modernisation du site, d’où sortent 
chaque année 400 millions de bouteilles, est un grand pas vers la décarbonation 
de l’industrie et vers l’économie circulaire. Des technologies de pointe qui 
permettent de grandes économies d’énergie et qui diminuent les émissions de 
CO2 et d’oxyde d’azote de près de 25%.

AU CÈDRE VAYRES, UNE 
NOUVELLE ADRESSE À TESTER !PROJET GRAFFITI



EXPRESSION MUNICIPALE
VAYRES UN NOUVEL AVENIR. 
Je constate malheureusement que trop de nos dirigeants utilisent à tout bout de champ le « politiquement correct » et 
que de ce fait rien ne change ou plutôt tout s’aggrave. Pourtant, il suffirait de peu de choses comme le disait le DALAÏ 
LAMA: « Suivez la règle des trois R : Respect de soi, Respect des autres et la Responsabilité de toutes vos actions ».De 
plus en plus, nous constatons la décadence de notre civilisation. VAYRES n’en est pas épargné ! Vandalisme, insultes, 
incivisme et c’est vous qui le confirmez sur les réseaux sociaux. Mais quelle est la part de notre responsabilité ? Sommes-
nous innocents ou inconsciemment fautifs de tous ces maux qui gangrènent notre société ? Laxisme dans l’éducation 
des enfants, politesse disparue, non-respect d’autrui, violences gratuites, autorité bafouée, et puis.. Attendre TOUT des 
autres devient le sport national… ! Nous devons nous réveiller et faire front pour laisser un autre AVENIR à nos enfants. 
Quel modèle leur donnons-nous ? Goethe disait : « La tolérance ne devrait être qu’un état transitoire. Elle doit mener au 
respect. Tolérer c’est offenser ».
Pour y réfléchir et en partie, peut-être y trouver des solutions je vous invite à vous inspirer et à mettre en pratique le résumé 
d’un discours, écrit en 1931, par le Professeur d’Université le Docteur Adrian ROGERS, économiste américain : « Vous ne 
pouvez pas apporter la prospérité au pauvre en la retirant au riche. Tout ce qu’un individu reçoit sans rien faire pour l’obtenir, 
un autre individu a dû travailler pour le produire sans en tirer profit. Tout pouvoir ne peut distribuer aux uns que ce qu’il a 
préalablement confisqué à d’autres. Quand la moitié d’un peuple croit qu’il ne sert à rien de faire des efforts car l’autre 
moitié les fera pour elle, et quand cette dernière moitié se dit qu’il ne sert à rien d’en faire car ils bénéficieront à d’autres, 
cela mes amis s’appelle le déclin et la fin d’une nation. On n’accroît pas les biens en les divisant »…
Profitons de cette période estivale de pause pour nous recentrer sur l’essentiel et de ne pas oublier que : « La Liberté des 
Uns commence là où s’arrête celle des Autres ». 
BON ÉTÉ À TOUTES ET À TOUS.
Béatrice CASSIN 

En avril dernier, Gilles Soustelle a remplacé Paul 
Garreau au titre de président de l’association des 
Anciens Combattants lequel occupait ce poste depuis 
plus de 30 ans. 
Engagé volontaire en 1980, Gilles Soustelle a terminé 
sa carrière en 2013 comme adjudant-chef. De par ses 
fonctions, il a pu opérer dans divers pays comme le 
Tchad, le Liban, la République Centrafricaine ainsi que 
dans plusieurs garnisons en France métropole au sein 
des forces de manœuvres et stratégiques.
Pour rappel, les Anciens Combattants comptent 
42 membres et ont pour objectif de créer du lien 
intergénérationnel, de maintenir le lien de camaraderie,
d’aider les vétérans dans leurs démarches 
administratives et d’honorer le devoir de mémoire.

Cette année sportive s’achève en beauté pour 
Vayres’tical, association d’escalade comptant 140 
licenciés de 2 ans et demi à 18 ans. 
Le club fait partie des 20 clubs nationaux d’escalade 
et enchaîne les compétitions. Sur 28 rencontres 
sportives, quasiment toutes ont pu voir un membre 
du club d’escalade de Vayres sur le podium. Si le club 
a déjà compté une championne du monde dans ses 
rangs, plusieurs sont qualifiés à des niveaux nationaux 
et européens.
Contact : http://vayrestical.free.fr

L’école de danse de Vayres 
compte une centaine de 
licenciés filles et garçons. 
Elle a fêté cette année ses 
45 ans d’existence. Cette 
saison a d’ailleurs été une 
franche réussite.
Au concours de danse 
aquitaine de Villenave d’Ornon, plusieurs danseuses se sont 
illustrées, notamment Rose qui a remporté le 1er prix et Alice 
et Élisa le 3ème prix.
Un groupe de lycéennes du club s’est qualifié pour le concours 
national “Regards Chorégraphiques”, les 7, 8 et 9 juillet.
L’année 2023-2024 sera une année de spectacle avec le 
grand Gala prévu à la Coupole de Saint-Loubès.

Le judo club de Vayres accueille les jeunes sportifs dès 
4-5 ans. Il dénombre en cette fin de saison plus d’une 
centaine de licenciés. Récemment, les judokas vayrais ont eu 
de bons résultats aux interclubs de Créon. Plusieurs jeunes se 
sont aussi qualifiés pour les phases finales départementales 
et pour les régionales.
Pour cette rentrée 2023, des places sont disponibles dans 
toutes les catégories, n’hésitez pas à franchir la porte du dojo !
Contact : judo.vayres@orange.fr
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OPÉRATION P’TIT DÈJ À L’ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE

la commission souhaite mettre en place un arboretum 
dans le parc de la mairie en installant au pied de chaque 
arbre une fiche signalétique ainsi qu’un QR Code. 
La commission Cadre de Vie et Développement 
Durable a créé une jardinière où ont été plantés fleurs, 
légumes et aromates. Une cabane à insectes a été 
construite dans la cour de l’école. Dans le quartier de 
Saint-Pardon, pendant une demi-journée, les élus 
ont voulu sensibiliser les habitants à la protection de 
l’environnement et ont donc ramassé 11kg de déchets. 
Enfin, le 14 juin, la commission Sports et Loisirs a 
mis en place une journée conviviale de découverte de 
la pêche en partenariat avec la fédération de pêche 
de la Gironde. Dernier projet et non des moindres, une 
collecte de vêtements pour une association caritative a 
été organisée et a remportée un franc succès, puisque 
près de 232 kg ont été récoltés !

Le lundi 26 juin s’est tenue la réunion de clôture du 
Conseil Municipal des Enfants (CME). Une fois encore 
« la municipalité s’est fait un plaisir de suivre vos 

idées » a souligné Jacques Legrand, maire de Vayres.

DE MULTIPLES PROJETS
La commission Animation et Communication a 
diffusé un petit film réalisé par les enfants dans le cadre 
d’une campagne de prévention et de sensibilisation au 
harcèlement scolaire. « Un sujet sensible auquel nous 
sommes particulièrement attentifs à Vayres » commente 
Jocelyne Lemoine, adjointe aux affaires scolaires.
Un deuxième projet concernait la lutte contre le gaspillage 
alimentaire où les déchets générés à la fin des repas du 
restaurant scolaire ont été pesés. Les jeunes élus ont 
proposé de laisser le choix aux élèves entre deux tailles 
d’assiettes selon leur faim afin d’éviter le gaspillage. Enfin, 

Le mardi 28 mars dernier, Jacques Legrand, maire de Vayres, 
accompagné de Jocelyne Lemoine, adjointe en charge des affaires 
scolaires, se sont rendus à l’école élémentaire pour la traditionnelle « 
Opération P’Tit Déj à l’école ». Cette animation éducative se déroule 
dans le cadre du programme des CE1, avec un travail sur les questions 
d’équilibres alimentaires et de nutrition. « Cela fait plusieurs années 
que nous sommes très attentifs à cette question vis-à-vis des 
enfants. Notre objectif est de les inciter à mieux manger le matin, ou 
du moins à manger quelque chose, car nous nous sommes aperçus 
qu’ils étaient nombreux à ne pas prendre de petit-déjeuner ou à très 
mal manger ». 
Concrètement, les enfants ont eu droit à un petit-déjeuner complet et équilibré qui, faut-il le rappeler, doit couvrir entre 20 
et 25% des besoins énergétiques quotidiens. Ce repas permet de mieux réguler les apports caloriques dans la journée 
et son absence entraîne des carences en nutriments (calcium, vitamines B, C, magnésium).
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citoyenneté

CLÔTURE DU CONSEIL
municipal des enfants
FIN JUIN, LES JEUNES DU CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS ONT CLÔTURÉ 
LEUR ANNÉE DE TRAVAIL. L’OCCASION DE FAIRE LE POINT SUR LES PROJETS 
QU’ILS ONT DÉVELOPPÉ POUR LA COMMUNE.

Jeunesse



formation » explique Isabelle Hardy. Ils 
bénéficient d’une certaine autonomie, tout 
en respectant un règlement intérieur.

PARC DE LOGEMENTS
L’association dispose également d’un parc de 42 
logements, répartis sur le territoire de la CALI. 
Ce dispositif permet à des jeunes majeurs de prendre leur 
indépendance tout en bénéficiant d’un accompagnement 
social sur la gestion de leur budget, leur accès à la santé, 
à leurs droits…

ALLOCATION LOGEMENT TEMPORAIRE (ALT)
L’ALT est plutôt destinée aux jeunes adultes en difficulté, 
qui sont en rupture sociale, sans ressources. C’est un outil 
pour les publics en précarité. 

Comment fonctionne l’Habitat Jeunes en Pays 
Libournais ? 
Les jeunes doivent contacter l’association afin de prendre 
un rendez-vous avec un travailleur social de la structure 
qui fait le point avec le jeune, afin de l’orienter vers le 
dispositif qui lui convient le mieux.
« Attention, l’Habitat Jeunes en Pays Libournais ne 
répond pas à l’urgence pour les jeunes sans solutions, 
mais nous les orientons vers l’association “Le Lien” qui 
traite cette problématique » signale Isabelle Hardy.

Habitat Jeunes en Pays Libournais 
53 rue Victor Hugo 33500 Libourne 
05.57.25.98.15 
secretariat@hajpl.com 

Habitat Jeunes en Pays Libournais accueille 
et accompagne de nombreux jeunes du 
territoire, entre 16 et 30 ans, précaires ou non, 

dans leur recherche d’hébergement. L’association a 
été créée par la ville de Libourne et la Mission Locale. 
Au regard de ses activités et de son public, elle a depuis 
longtemps pris une dimension intercommunale. Elle est 
soutenue financièrement par la CALI dans le cadre de sa 
politique du logement. 
HAJPL est présidée par Michel Vacher, maire de Le Fieu 
(commune de la CALI) et comptant sur l’expertise de la 
directrice Isabelle Hardy. Jocelyne Lemoine, adjointe au 
maire de Vayres, est membre du bureau de l’association.
« La complexité à s’insérer de manière stable sur le 
marché du travail, le prix des loyers dans le parc privé 
et la raréfaction des logements, sont des éléments qui 
expliquent le besoin de ce type d’accompagnement 
pour les jeunes » précise Jocelyne Lemoine. « Habitat 
Jeunes en Pays Libournais est un bel outil que nous 
soutenons avec la CALI ».
Pour remplir ses missions, l’association compte sur 
plusieurs dispositifs qui s’adressent à différentes cibles.

LE FOYER DES JEUNES TRAVAILLEURS (FJT)
Pierre angulaire de l’activité de l’association, cette 
structure est encadrée par l’État et la CAF et accueille 
des jeunes âgés de 16 à 25 ans qui s’inscrivent dans un 
parcours d’insertion, d’emploi ou d’études. « Le Foyer 
nous permet notamment d’accueillir des 16 à 18 ans, 
qui y trouvent un accompagnement, une présence 
sociale et des activités socio-éducatives. Le Foyer est 
un outil indispensable pour sécuriser leur parcours de 

HABITAT JEUNES EN PAYS LIBOURNAIS
ACCUEIL, ÉCOUTE ET AIDE
TROUVER UN LOGEMENT QUAND ON A 17, 20 OU 25 ANS N’EST PAS UNE MINCE 
AFFAIRE. SI EN PLUS LA FAMILLE N’EST PAS LÀ POUR AIDER, CELA RELÈVE MÊME 
DU PARCOURS DU COMBATTANT. C’EST LÀ QU’INTERVIENT L’ASSOCIATION 
HABITAT JEUNES EN PAYS LIBOURNAIS (HAJPL). EXPLICATIONS…
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Le nageur / Pierre 
Assouline, Gallimard, 
2023
« Le Nageur retrace 
le destin exceptionnel 
d’Alfred Nakache. Né à 
Constantine, tôt devenu 
champion de France et 
d’Europe avant d’être 
sacré recordman du 
monde, ce sportif de haut 
niveau fut sélectionné 
pour représenter la 

France aux Jeux olympiques de Berlin en 1936 puis 
à ceux de Londres en 1948 ; mais entre les deux il 
connut l’épreuve suprême d’une vie. Dénoncé par 
un rival comme juif et comme résistant à la Gestapo 
toulousaine, il fut déporté avec sa jeune femme, Paule, 
et leur petite Annie. D’Auschwitz à Buchenwald en 
passant par la marche de la mort, il survécut grâce 
à une volonté et une constitution athlétique hors du 
commun. Mais à quel prix ? »
Un roman sur un homme hors du commun pris dans 
les chaos du monde. Entre le ridicule (les contradictions 
des instances sportives françaises) et l’effroyable (une 
dénonciation provoquée par la jalousie qui entrainera 
la pire des condamnations pour lui et les siens), nous 
suivons Alfred avec inquiétude et espoir, sans jamais 
perdre de vue qu’il s’agit d’un destin hors norme, et 
qu’il y en eut bien d’autres. Tant d’autres.

COUP DE COEUR DE LA BIBLIOTHÉCAIRE 

Cet été 
Fermeture de la bibliothèque du 24 juillet au 
15 août 2023 inclus. Une boîte à livres sera à 
votre disposition à la mairie.

ANIMATIONS
Atelier musique pour les plus jeunes
Mercredi 20 septembre 2023
Initiation et découverte des instruments avec 
l’association “Petits bruits”.
À destination des enfants de 6 mois à 4 ans, salle du 
Blason, à 10h30.

Prix Vayres la Lecture 2024
Du mois d’octobre 2023 à mai 2024
C’est reparti pour une nouvelle édition du Prix Vayres 
la Lecture ! 10 sélections de 3 livres pour les enfants 
et les jeunes de 4 à 18 ans, 1 vote et des ateliers pour 
s’ouvrir à la lecture, ou simplement prendre du plaisir à 
participer à un prix littéraire.
Pour en savoir plus, n’hésitez pas à venir à la bibliothèque 
ou à regarder sur le site : 
https://www.bibliotheque-vayres.net/

Atelier d’Halloween
Mercredi 25 octobre 2023
Fabrication de marque-pages et de cartes pop-up
Pour les enfants et les jeunes de 6 à 18 ans.
À 14h30, à la bibliothèque.

Animation Contes pour les plus jeunes
Mercredi 15 novembre 2023
Avec Laëtitia Labadie, pour les enfants de 6 mois à 
4 ans, à la salle du Blason, à 10h30.

Atelier de Noël
Mercredi 20 décembre 2023
Fabrication de marque-pages et de cartes pop-up
Pour les enfants et les jeunes de 6 à 18 ans, à la 14h30, 
à la bibliothèque.

Pour tous ces événements, réservation au 
05.57.55.19.30 ou bibliotheque@mairie-vayres.fr
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BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE
bibliothèque
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AGENDA

RENDEZ-VOUS À LA FÊTE LOCALE 

AGENDA

Si le rendez-vous a été perturbé ces dernières années par la crise 
sanitaire et les grandes chaleurs, la Fête Locale de Vayres reste 
un événement incontournable de la saison estivale. Bal populaire, 
manèges, feux d’artifice, grand repas, la recette est immuable.
Cette année, le Comité des fêtes de Vayres vous donne rendez-vous 
les 14 et 15 août pour une édition 2023 que tous espèrent réussie. 
Suivez le programme…

DU 11 AU 15 AOÛT
Fête foraine sur la place du Gestas.
LUNDI 14 AOÛT
- Soirée année 80 ! Tous déguisés ! 
- Buvette et restauration sur place.
- À partir de 18h00 place du Gestas.
MARDI 15 AOÛT
- Grande soirée tapas : planche entrecôte / charcuterie / crevettes à 
la persillade et bien d’autres choses.
- Musique et bal populaire.
- Grand pectacle pyro-symphonique tiré dans les jardins du Chateau 
de Vayres.
- À partir de 18h00 place du Gestas.

VENDREDI 7 JUILLET
Apéro vigneron des Graves de Vayres à 19h00 
devant la Maison du Vin sur la Place de l’Église. 
Au programme : dégustation, concert, food truck. 
L’entrée est au prix de 7 € avec un verre offert.

DIMANCHE 9 JUILLET
Animation Mascarock sur le marché. 
À partir de 8h00, place du Gestas. 

MERCREDI 12 JUILLET
Loto du CAEL à 14h00, salle Daniel Malville.

jeudi 13 et vendredi 14 JUILLET
Jeudi 13 juillet : soirée barbecue - ambiance féria 
organisée par le Comité des Fêtes dès 19h00, à la 
halle de Saint-Pardon. Tous en blanc et rouge !
Retraite aux flambeaux.
Feu d’artifice offert par la municipalité à minuit. 
Vendredi 14 juillet : soirée dansante animée par 
l’orchestre Joë Allain offerte par la municipalité 
à partir de 20h00 dans le parc de la Mairie. 
Restauration, tapas et buvette proposées par le 
Comité des Fêtes.
DIM

DIMANCHE  30 JUILLET
Rencontre des fabophiles dès 10h00, à la salle Daniel 
Malville. 

MERCREDI 2 AOÛT 
Loto du Club Amitiés et Loisirs à 14h00, à la salle 
Daniel Malville.

SAMEDI 12 AOÛT
Nuit des Étoiles, organisée par Vega de la Lyre - portes 
ouvertes à partir de 15h00, observation solaire à 
l’observatoire.

11 - 12 - 13 - 14 et 15 AOÛT
Fête locale de Vayres (voir ci-dessus).

DIMANCHE 20 AOÛT
Rencontre des fabophiles dès 10h00, salle Daniel 
Malville. 

25-26 AOÛT
Mascarock concerts gratuits, dès 19h00, dans le parc 
de la mairie (voir programme page 5).

SAMEDI 16 SEPTEMBRE
Rivière en fête à la halle de Saint-Pardon.



 

UN NOUVEAU BOUCHER À vayresUN NOUVEAU BOUCHER À vayres

TALENT D’ICITALENT D’ICI

« À 40 ans, c’était le moment de voler de mes propres 
ailes. Après plusieurs expériences en tant que salarié, 
que ce soit chez un boucher artisan, notamment chez 
Joel Sepeau à Fargues, ou en grande distribution, je 
voulais quelque chose à moi ».
C’est donc chose faite pour Michael Das Neves, 
le nouveau boucher vayrais depuis le 14 décembre 
dernier. L’ancienne épicerie du bourg a été entièrement 
transformée pour créer cette boucherie 
accueillante et surtout artisanale. Pour 
cela, il a été soutenu par l’association 
“Initiatives Gironde” via un prêt d’honneur. 
« Ma femme vient désormais m’aider et 
m’accompagne dans cette aventure ! ». 

DE LA QUALITÉ, DE L’ARTISANAT 
ET DES RACES ORIGINALES
Dans sa boutique, Michael promeut la qualité et le 
goût, avec une pointe d’originalité… « Je voulais 
casser les codes de la boucherie traditionnelle et 
sortir des races Charolaise ou Bazadaise que l’on 
retrouve partout. J’ai choisi de travailler avec la race 
Parthenaise qui a d’autres propriétés, très fine avec 
peu de gras. Je me différencie grâce à cela et les 
clients aiment».
Michael va une fois par mois à Surgères, en Charente, 
sélectionner ses bêtes auprès de l’abattoir.
Au-delà de la Parthenaise, le boucher propose aussi 
du porc du Pays Basque, du veau de ferme qui vient 
des Hautes-Pyrénées, acheté auprès d’un producteur 
qui a créé sa propre race : le veau choyé.

UN MÉTIER EXIGEANT ET PASSIONNANT
La boucherie artisanale est un métier de passionnés, 
où la présentation du produit prend autant de place 
que sa sélection. « Il faut avoir l’amour de ce que 
l’on fait. J’aime découper la viande, retravailler les 
morceaux, faire des belles présentations en vitrine. 
C’est comme un tableau, tout est dans le détail ».
Ici, pas de produits importés, pas de viande sortie des 

sachets et jetée en rayon comme il a pu le 
voir en grande distribution.

LE DÉFI DES NOUVEAUX MODES DE 
CONSOMMATION
« En 20-30 ans, les grandes et moyennes 
surfaces ont développé une industrie de 

la viande de qualité moyenne, voire mauvaise, pas 
chère. Les gens ont été mal habitués et se sont parfois 
mis à manger trop de viande. On voit beaucoup 
de reportages sur l’élevage intensif, des bêtes vite 
élevées, vite tuées. Or, en France, il y a un beau terroir 
avec des éleveurs qui travaillent bien, sur de petites 
propriétés. C’est tout le sens de mon travail : redonner 
ses lettres de noblesse au métier » explique le boucher.
Actuellement, Michael Das Neves recherche quelqu’un 
avec qui travailler, qui viendrait le seconder dans ses 
tâches et qui lui permettrait de développer encore un 
peu plus sa boucherie.
Boucherie de Vayres - Avenue de Libourne
Ouverte du mardi au dimanche (fermée le mercredi après-
midi) 08h30 - 12h30 et 15h30 - 19h30 

Retrouver le goût 
de la bonne 

viande de qualité

INSTALLÉ À VAYRES DEPUIS DÉCEMBRE 2022, MICHAEL DAS NEVES A CRÉÉ UNE 
BOUCHERIE ARTISANALE OÙ LA QUALITÉ PRIME. IL PARTAGE AVEC NOUS SA 
PASSION POUR CE MÉTIER, AUQUEL IL VEUT RENDRE SES TITRES DE NOBLESSE.

michael das neves


